

- Vigencia y operatividad de la Comisión de Mercadeo de Aceites y Grasas.
- Participación activa de los gremios en la determinación del volumen de importación de aceites por concertación, que finalmente sea acogido por el gobierno previa garantía de absorción total de la materia prima nacional.

Finalmente, debemos expresar que FEDEPALMA desde Diciembre de 1988 advirtió al gobierno que su programación inicial de importaciones de aceites para 1989 es excesiva, en detrimento de la Producción Nacional. La medida de suspender las importaciones por tres meses debería extenderse a seis y acordar un menor volumen de importaciones para el segundo semestre del año dado el exceso de existencias, y programarlas de acuerdo a las salidas de las cosechas nacionales, para que el abastecimiento interno no sufra traumatismos.

ANTONIO GUERRA DE LA ESPRIELLA



## PUNTOS DE VISTA

(Viene del Boletín anterior)

# Reflexiones sobre los alimentos

El otro problema se refiere a la integración vertical. Para los legos, esto no se refiere al baile cheek-to-cheek. Significa producir materias primas y luego fabricar los productos que requieren de estas materias primas, hasta llegar eventualmente al producto terminado. En otras palabras, en la jerga actual, son las actividades corriente abajo. Si el objetivo es producir bienes para venta local, sería entonces el mercado local el que gobernara el volumen de la actividad económica. Si se produce para exportación, el objetivo sería fabricar bienes que un importador de materias primas puede haber importado anteriormente, pero utilizando una capacidad operativa menor. Nuevamente, la estructura de los precios en relación con el tamaño del mercado es la que gobernará el potencial de la actividad. Sin duda, la industria manufacturera floreciente puede crear empleo y aprovechar la materia prima producida localmente. Eventualmente, sin embargo, existe un conflicto de intereses entre el fabri-

cante, cuyo objetivo es el bajo precio de las materias primas, y el productor de estos bienes primarios, que trataría de garantizar un precio alto para lo que produce. Por lo tanto, la tendencia sería a dividirse en dos entidades diferentes, geográficamente separadas o no. Por lo tanto, a largo plazo la actividad "corriente abajo" podría de hecho reducir la oportunidad de producción de bienes primarios a nivel local.

Si prevalece la actividad manufacturera, será porque representa un beneficio. No obstante, deja grandes extensiones de tierra a la deriva. Los cultivos abandonados son terribles y no deben existir en gran escala. Estos no tienen ninguna relación con lo que llamamos "naturaleza", por lo menos no durante los primeros años, ni tampoco tienen valor recreacional o productivo. Hemos visto cultivos abandonados en Malasia y, aunque en muchos casos se están desmontando debido al alto precio del caucho, los fluctuantes ciclos comerciales po-

drían conducir a la recurrencia de ese problema. Tal vez, por las razones mencionadas anteriormente, éste sea mayor y más permanente. Aparentemente, tenemos que prepararnos contra tal eventualidad, buscando cultivos que no requieren tanta mano de obra. Estos podrían ser los cultivos que requieren poco mantenimiento y cosecha, v.g. bosques compensatorios; o la adaptabilidad a la mecanización global, v.g. los cultivos de campo. Cómo podría el progreso afectar el objetivo de ser menos destructivos con los residuos de las selvas naturales? . . . Estamos investigando las oportunidades, tanto a nivel nacional como internacional o estamos aventurando en esquemas piloto? Tenemos que preguntarnos si nuestros planes a largo plazo responden a estos interrogantes o simplemente los eluden en espera de que no se hagan realidad.

A medida que los países desarrollados entran en un período que se conoce como "la sociedad



post-industrial", se está fomentando la salida de las industrias humeantes. Existe una concentración en la distribución, los servicios y lo que podría llamarse las industrias intelectuales. Al mismo tiempo, las industrias manufactureras se están desarrollando en otros países. Posiblemente algún día hablaremos de las sociedades "post-agroindustriales". Entonces, el sector agrícola podría dedicar más estudio a la producción de alimentos y otros artículos de base "agrícola", especialmente para la población a cargo de las nuevas actividades manufactureras. Los conceptos actuales encaminados a los cultivos modernos no se adaptan a este tipo de empresa y es necesario desarrollar el ingenio.

Este editorial no debe considerarse pesimista. Sin duda, mientras exista la civilización, los productos de consumo de la agroindustria siempre serán necesarios. Sin embargo, la eficiencia debe ser cada vez más global y debe cambiar de acuerdo con el progreso social. Todos estos problemas van a ser menos graves si se afrontan con anticipación, en lugar de cerrarse a ellos —y en últimas lo que puede producirse con un margen de utilidad siempre estará dentro de las fuerzas ineluctables del mercado. No obstante, aunque muchos políticos pueden sentirse capaces de influir sobre tales situaciones, nunca pasarán de ser respuestas a corto plazo.

"El Planter" considera que la agroindustria ocupa un lugar importante en los países tropicales en vía de industrialización aunque nunca será igual. La investigación y el desarrollo deben dirigir las políticas sobre utilización de tierras y todos nosotros, los integrantes de la actividad de plantación, debemos estar conscientes de los problemas y las oportunidades que se están generando.

Fuente: *The Planter*  
Vol. 64 No. 745, Abril 1988

## 1989 Prospectos de precios dependientes de siete áreas

Fuera de los otros tres centros de decisión, la Unión Soviética será sin duda la más importante el próximo año, por lo menos en lo que se refiere a las tortas y a las semillas oleaginosas. La cancelación, esta semana, de un pedido por 302.000 toneladas de torta de soya de Estados Unidos, puede interpretarse como si la Unión Soviética hubiera cambiado hacia otros orígenes (principalmente Sur América), y no como si hubiera recortado sus requisitos totales de importación. Entendemos que ese cambio obedeció a razones de calidad, logísticas y de precios. Obviamente, los soviéticos pueden manejar mejor pepitas de harina de soya que harina de extracción. A menos que los precios de la harina de soya se eleven como consecuencia, por ejemplo, de un deterioro de las condiciones climáticas en América del Sur, esperamos que los soviéticos vuelvan a aumentar en 1989 sus importaciones de soya y harina de soya.

China se convertirá probablemente en el primer importador de aceites y grasas en 1988/1989, dejando a India en el segundo lugar. Obviamente, mucho dependerá de las prioridades de importación establecidas por el gobierno chino, ahora que las reservas de divisas están disminuyendo otra vez. Después que el déficit de cuenta corriente disminuyó de US\$15.000 millones en 1985 a sólo US\$3.750 millo-

nes en 1987, es muy probable que vuelva a subir hasta US\$6.000 millones en 1988, lo que representará más problemas, otra vez, para las importaciones. Todo dependerá de la rapidez con que China aumente sus deudas extranjeras y de la capacidad del gobierno para invertir la tendencia a la disminución de la siembra (de semillas) de algodón y semillas oleaginosas debido a la falta de rentabilidad. Sin embargo, si nada se hace, la escasez de aceites, grasas y harinas se agravará en 1989/90.

La reciente disminución de los precios de aceite vegetal y semillas oleaginosas preocupará al gobierno porque ha golpeado a los agricultores y puede haber afectado las siembras de semillas oleaginosas de los rabi. Por lo tanto, el gobierno podría reducir más radicalmente la distribución y las importaciones reales de aceites vegetales. Si no puede detener la disminución de los precios, la producción nacional de aceites vegetales será más reducida (debido a las cosechas menos abundantes de los rabi) y la desaparición, así como la importación de aceites y grasas, será mayor de lo que se ha previsto en esta edición, aunque en los próximos meses las importaciones podrían mostrar una disminución mayor de lo que se podría sostener para toda la estación.

Fuente: *Oil World* No. 51/52  
Vol. 31 - Dic. 23/88